

UNIVERSIDAD DE LA REPÚBLICA

FACULTAD DE HUMANIDADES Y CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN

Maestría en Ciencias Humanas, Opción Historia Rioplatense

Curso: Las derechas de Uruguay: temas y problemas en una mirada de larga duración (siglos XIX-XXI)

Docentes: Magdalena Broquetas (FHCE) y Gerardo Caetano (FCS)

Fecha: del jueves 26 de septiembre al jueves 28 de noviembre de 2024

Frecuencia: jueves de 18 a 21hs

Horario: 18 a 21 hs.

Modo de enseñanza: presencial

Carga horaria: 30 horas

Fundamentación

Más allá de la reiterada invocación al “fin de las ideologías” o de la concepción de la política como adaptación a un “pensamiento único” devenido en sentido común, ha persistido entre nosotros el uso del binomio “derechas/izquierdas” como clave para la identificación ideológica y política. Y esto ocurre no solo en el habla popular o en el fragor de las luchas sociales, sino como parte de un campo académico de estudios en pleno desarrollo en la región y en el mundo. La incorporación relativamente reciente de la categoría “derechas” por parte de una historiografía que, como la uruguaya, tendía a rehuir el uso del término resulta de por sí elocuente al respecto. En ese marco general, que se proyecta a debates teóricos y metodológicos que se insertan en la disciplina de la Historia pero que también la trascienden, el curso que se propone radicará su atención en el análisis crítico de algunas claves interpretativas para una historia de “larga duración” sobre las derechas. Se abordará desde la reacción de los contrarrevolucionarios que enfrentaron a Artigas en la revolución independentista a comienzos del siglo XIX, hasta los itinerarios más recientes del proceso uruguayo de estas primeras décadas del siglo XXI, con sus indispensables proyecciones regionales e internacionales.

El objetivo prioritario apunta a una exploración introductoria y debatida acerca de varios de los principales asuntos y problemáticas de ese extenso recorrido, por el arco diverso de las ideas, las prácticas, los discursos, las representaciones y los ámbitos de acción que caracterizó a las derechas en distintos momentos esa extensa trayectoria. Asimismo, se buscará introducir a los alumnos en la profundización sobre ciertas teorías y metodologías que convergen en la tensión interdisciplinaria que resulta intrínseca a la Historia política.

Régimen de trabajo y evaluación

El curso se divide en diez clases teórico-prácticas que combinan la exposición docente con la participación activa de los estudiantes, mediante el trabajo con fuentes y bibliografía. Para aprobar el curso el estudiante deberá realizar un trabajo externo de entre 10 y 15 páginas sobre un tema relacionado con los contenidos del curso, previo acuerdo con los docentes responsables. La entrega del trabajo se hará en un plazo no mayor a tres meses desde la finalización del curso.

Temario

Enfoques teórico-metodológicos y debates en un nuevo campo de estudio

Las derecha(s): una categoría relacional, plural e inclusiva. Historia e Historiografías sobre la categoría analítica y sus variaciones históricas. Periodificaciones posibles y/o alternativas, tanto en el ámbito nacional como en el regional e internacional. Ante las visiones esencialistas, la necesidad del aterrizaje histórico, social y espacial. Autores clásicos y contemporáneos: ejemplificaciones. Variación de los contenidos ideológicos y de las prácticas políticas. Conservadores, reaccionarios, derechas moderadas y radicales: conceptos en disputa. Historia de conceptos e historia de las ideas. Historia política y Ciencia Política.

Los orígenes. (1800-1870)

Orden y contrarrevolución en los tiempos de la revolución artiguista. El terror frente a la “anarquía” y la ruptura del unanimismo del vínculo colonial y monárquico. Los realistas. Tensiones y disputas en el “mundo desordenado” de las revoluciones. Escenarios, redes y actores conservadores y antirrepublicanos. Sus itinerarios durante las primeras décadas del Estado oriental. El “primer carlismo” en Uruguay: sus implantaciones y legados. Oligarquías agrocomerciales, Iglesia y militares: el trípode de poder y su arraigo en la región y en el territorio del incipiente Uruguay. Los debates ideológicos en torno a la primera modernización capitalista y a las influencias revolucionarias transnacionales.

De los debates finiseculares a la reacción frente al “primer batllismo”. (1870-1930)

Primeros empresarios modernos y sus redes sociales y políticas: el alto comercio y el ruralismo conservador. La cuestión de la propiedad de la tierra y su disputa. Las familias ideológicas del Novecientos. Los cambios en los partidos. El antijacobinismo y sus proyecciones diversas. El surgimiento del primer herrerismo: liberalismo conservador y ruralismo militante. Pedro Manini Ríos y la conformación de la derecha colorada riverista. La modernización política de las organizaciones empresariales: de la Federación Rural al intento fallido de la Unión Democrática. Los miedos de las nuevas derechas: el antibatllismo, las respuestas frente a la Revolución Rusa y los sindicatos, el antifeminismo, las disputas con el catolicismo conservador. Los espejos populares de la “República conservadora”. Los impactos del primer fascismo en los años 20. Las ideas de nación y sus debates durante el Centenario.

La era de los fascismos (1930-1945)

Los impactos de la crisis de 1929 en Uruguay y la región. Gravitación e impacto del ascenso de los fascismos europeos. El golpe de Estado de 1933 y la dictadura terrista como telón de época. Vínculos diversos en Uruguay de la Italia de Mussolini, de la Alemania de Hitler y de la España de Primo de Rivera. Las acciones de las colectividades de inmigrantes afines y los vínculos en el campo diplomático. Los nidos militaristas en el ejército. El crecimiento de las presiones empresistas. Realineamientos y consecuencias de la preguerra. Los impactos y vivencias de la Guerra Civil Española y de la Segunda Guerra Mundial en el Uruguay. Alineamientos y realineamientos. Antisemitismo y xenofobia. Los debates en el campo intelectual.

Impactos locales de la Guerra Fría (1945-1959)

Contextos y significados de la Guerra Fría en Uruguay. Las nuevas políticas norteamericanas y su gravitación. Organizaciones antitotalitarias y anticomunistas: su amplio despliegue y proyección en un mundo bipolar. Consolidación de espacios e ideas militaristas. El resurgir del nacionalismo antiliberal. Antisemitismo y anticomunismo. Redes internacionales y sus sustentos culturales. La evolución en los “partidos tradicionales”: la Lista 14 y la formación de un batllismo de derecha; los herrerismos de posguerra; el viraje anticomunista del nacionalismo independiente. El nuevo ruralismo de posguerra: Benito Nardone y la Liga Federal de Acción Ruralista. Vínculos y miradas sobre el peronismo desde Uruguay. Las elecciones de 1958 como punto de inflexión.

Radicalización y golpistas (1959-1973)

Conservadurismo social y anticomunismo en los colegiados blancos. Un giro inesperado: batllismo y liberalismo económico. Abuso creciente de la legalidad de excepción y modernización de las fuerzas de seguridad. La represión antisindical y contra los estudiantes movilizados. La reacción de los católicos de derecha. La movilización social de las derechas radicales: el hito culminante de la Juventud Uruguaya de Pie. Las acciones de la CIA en Uruguay. Itinerarios de los intelectuales de derecha. Las pugnas en el ejército entre golpistas y constitucionalistas. El surgimiento del pachequismo. Las elecciones de 1971 y el ascenso a la presidencia de Juan María Bordaberry. La coalición golpista y la efectivización del proceso de quiebra institucional.

La dictadura civil - militar (1973-1985)

Las Fuerzas Armadas uruguayas y su deriva golpista: liderazgos, grupos, redes y vínculos. La gravitación de la política norteamericana y del contexto internacional y regional en el Golpe de Estado en Uruguay. La “Doctrina de la Seguridad Nacional”: la concepción de “seguridad para el desarrollo”. Derechas civiles y dictadura: pachequistas, herreristas, civiles autoritarios. La dictadura en el interior. El modelo de ajuste estructural neoliberal y su aplicación parcialmente contestada. El terrorismo de Estado y su despliegue. La coordinación represiva

del proyecto “Cóndor”. Los proyectos de la dictadura en distintos ámbitos: educación, relaciones laborales, cultura, disciplinamiento moral, medios de comunicación, relaciones internacionales, etc. Los aliados ideológicos del proyecto dictatorial. Las derechas católicas en dictadura. La dictadura transicional y el borrado de huellas.

Las derechas uruguayas en la historia más reciente (1985-2024)

Los múltiples legados de la transición pactada. Convergencia ideológica y derechización en los partidos “tradicionales”: la experiencia en los gobiernos de colación y en su articulación en la oposición. La irrupción del “antifrentismo”. Reconversión política y cultural de las derechas empresariales: desde los hitos de convergencia hasta la constitución de Un Solo Uruguay. Los renovados perfiles ruralistas. Nuevas redes de think tanks y redes universitarias privadas. Presencia uruguaya en redes transnacionales derechistas. La “batalla cultural” y las disputas contrahegemónicas contemporáneas. Los conflictos en la cultura y en el arte. Los “usos del pasado histórico”: Artigas, Rodó, etc. Los actores político-religiosos en la arremetida contra la llamada “ideología de género”. La inflexión de las elecciones de 2019. El neoherrerismo. Las derivas del P. Colorado. La irrupción de Cabildo Abierto.

El contexto internacional de las nuevas derechas emergentes.

Claves teóricas e interpretativas: la incidencia de los itinerarios mundiales y regionales; los problemas de una nueva macro categoría; fascismo o posfascismo; derecha radical o ultraderecha; la cuestión de los límites de la inserción en democracia; la cuestión del populismo de derechas; ideologías y metapolítica; usos de las redes sociales y de la política informacional; etc. Ejemplos históricos y contemporáneos de estas derechas emergentes en el mundo desarrollado: desde Trump hasta Putin, desde Le Pen a Orban y Meloni. Fuentes filosóficas e ideológicas: Alexander Dugin, Olavo de Carvalho, Steve Bannon, etc. Los mapas del nuevo conservadurismo en América Latina. Las nuevas derechas en Argentina: desde el macrismo hasta la irrupción inesperada de Javier Milei. Las nuevas derechas en Brasil: el proceso hacia el bolsonarismo. Libertarios y rebeldías de derecha. Los “neopatriotas” y sus redes transnacionales. ¿Qué pasa con el espacio de las derechas tradicionales? El pueblo de las derechas contemporáneas. geopolítica y neoliberalismo.

Bibliografía general (se indicará bibliografía específica para cada clase)

BARRÁN, José Pedro, *Los conservadores uruguayos. 1870-1933*, Montevideo, Ediciones de la Banda Oriental, 2004.

BERTONHA, Joao Fabio, Bohoslavsky, Ernesto, *Circule por la derecha. Percepciones, redes y contactos entre las derechas sudamericanas. 1917-1973*, Buenos Aires, Ediciones Universidad Nacional de General Sarmiento, 2016.

BOHOSLAVSKY, Ernesto, *Historia mínima de las derechas latinoamericanas*, CDMX, El Colegio de México, 2023.

BROQUETAS, Magdalena, CAETANO, Gerardo (coords.), *Historia de los conservadores y las derechas en Uruguay*, 3 tomos, Montevideo, Ediciones de la Banda Oriental, 2022 y 2023.

BROQUETAS, Magdalena, *La trama autoritaria. Derechas y violencia en Uruguay (1958-1966)*, Montevideo, Ediciones de la Banda Oriental, 2014.

CAETANO, Gerardo, *El liberalismo conservador. Genealogías*, Montevideo, Ediciones de la Banda Oriental, 2021.

CAETANO, Gerardo, *La República conservadora*, 2 tomos, Montevideo, Fin de Siglo, 1992 y 1993.

DURHAM, Martin, POWER, Margaret (Ed.), *New perspectives on the Transnational Right*, New York, Pargrave Macmillan, 2010.

JACOB, Raúl, *Benito Nardone: el ruralismo hacia el poder (1945-1958)*, Montevideo, Ediciones de la Banda Oriental, 1981.

ZUBILLAGA, Carlos, *Una historia silenciada. Presencia y acción del falangismo en Uruguay durante el primer franquismo (1936-1955)*, Montevideo, Ediciones Cruz del Sur, 2015.